

C'est lui qui conçut le plan d'éducation intermédiaire, adopté par le gouvernement impérial. Lord Cairns, chancelier du ministère Beaconsfield, introduisit la mesure à la Chambre des Lords. Rien ne prouve mieux la supériorité d'intelligence, le tact exquis et le talent diplomatique de Mgr Conroy, que cette victoire gagnée sur un gouvernement comme celui-là, et ce triomphe remporté sur un homme aussi opposé à ses vues hardies et originales que l'était d'abord lord Cairns. Nulle mesure n'a eu pareil succès ; aucune n'a donné plus entière satisfaction à toutes les différentes dénominations religieuses.

Pendant qu'il dressait le plan du nouveau système d'éducation et qu'il négociait avec les ministres, certaines difficultés, d'un caractère sérieux, s'était élevées à Constantinople, et la cour de Rome crut nécessaire d'y envoyer un délégué. Mgr Conroy fut tout de suite choisi pour remplir cette délicate mission, et ce ne fut qu'aux pressantes sollicitations de l'épiscopat d'Irlande, et en considération de l'importance des affaires qui occupaient alors l'illustre prélat, que le Saint-Siège crut devoir se désister et lui laisser la liberté de mener lui-même son œuvre à bonne fin.

Dieu lui réservait une autre mission, aussi importante, et plus laborieuse, peut-être, que celle qu'il eût eu à remplir auprès du Sultan.

S. E. le cardinal Franchi, préfet de la Propagande, fatigué des appels qui lui arrivaient continuellement du Canada, et instruit de nos tristes divisions, résolut d'opposer au mal un remède efficace. S. E. se rendit en Irlande, pour en conférer avec le cardinal Cullen, dont l'expérience ne pouvait manquer de lui être utile. D'accord tous les deux sur le fond de la question, il ne s'agissait plus que de choisir l'homme capable de seconder leurs vues. Plusieurs noms furent prononcés. Nous croyons que celui de Mgr Howard, aujourd'hui cardinal, fut du nombre. Mais le choix tomba définitivement sur l'illustre évêque d'Ardagh et Clonmacnoisc. En conséquence, dès le mois de février 1877, Mgr Conroy fut appelé à Rome, et, dans une longue série de conférences sur les matières de la plus grave importance, le Saint-Père reconnut par lui-même ses hautes aptitudes. Aussi, dès le mois d'avril 1877, Mgr Conroy laissait l'Irlande pour le Canada.

Il arrivait à Halifax le 17 mai, à Québec le 24.